

De la casa solar de Asturias, provino legitimamente D. Antonio de Entralgo, que fué marido de doña Josefa Diaz de Argüelles, en la cual procreó por su legitimo hijo á

D. Manuel de Entralgo y Diaz de Argüelles, natural de Asturias, que del matrimonio que contrajo con doña Bárbara Chenard y Galisteo, natural de la Habana, resultaron por hijos D. Juan Nepomuceno, doña Dolores, Don Manuel, doña Francisca, D. Domingo, doña Bárbara, Don Ricardo, D. Enrique, doña Serafina, doña Emilia y

Doña Carlota de Entralgo y Chenard, cuya señora casó con D. Felipe Xiques, y tuvo entre otros hijos á

D. Manuel Pablo Maria de la Merced Xiques y Entralgo, esposo de la señora doña Dionisia Rivas y Waldor, en la cual ha tenido por hijos á

D. Manuel, doña Mercedes, doña Carolina, doña Rita Maria, D. Enrique, doña Rita Maria y doña Amalia Xiques y Rivas.

ARMAS. Un escudo campo gules, con un castillo de oro; á la puerta del mismo un lebrél al natural.

FUENTES.

Los Caballeros de este apellido de la casa Real de Francia vinieron de la Provenza á poblar á Cataluña con el Conde D. Berenguer, y conquistando se extendieron por diversas partes de Aragon, cuando el Rey Moro de Murcia, Abenhudiel que habia entregado voluntariamente todo este último Reino al Rey D. Alonso X se le reveló con su Ciudad y todos los Castillos, villas y lugares de su Reino; acudieron á Cataluña y Aragon muchos Caballeros é hijos-dalgo á su recuperacion, y luego que la abtuvieron, el Rey D. Alonso hizo reparto de los heredamientos de aquella Ciudad, de la de Orihuela y otras, y lo mismo en una que en otra fueron heredados algunos de esta casa y apellido. En el libro de la poblacion se halla á fojas 27 que fué heredado entre los caballeros de Murcia, que fueron sus pobladores, Ferrer de Fuentes, y de él hubo muchos descendientes que gozaron de los oficios públicos y de gobierno de aquella Ciudad. En 1374 fué Regidor Jaime Fuentes.

Doña Catalina Manrique, casó en 1496 con Pedro de Fuentes, Señor de Guillena y de la tercera parte de Castilleja de Talara, hijo de Diego de Fuentes, Veinticuatro de Sevilla, donde testó á 19 de Julio de 1584 y de doña Guiomar de Guzman, su mujer, nieto de Pedro de Fuentes, Señor de dichas villas, y de doña Beatriz

Maraver, progenitores de los Marqueses de Fuentes; D. Pedro de Fuentes, tercer Señor de las referidas villas, Veinticuatro de Sevilla, tuvo cinco hijos, de los cuales fué el mayor

D. Gomez Fuentes, cuarto Señor de los mencionados Estados, del cual y de doña Blanca de Medina, su primera mujer, son descendientes los Condes de Talara, que poseen la casa de Fuentes, los Condes de Torralba y Luque, los Marqueses de Peñafior y el Señor de Castril; doña Beatriz de Fuentes Guzman, segunda Marquesa de Fuentes, hija de D. Diego de Fuentes Guzman, primer Marqués de Fuentes, Señor de Castilleja de Talara, Comendador de Villaescusa de Haro en la orden de Santiago, y Gentil-hombre de Cámara de D. Felipe III.

Por informacion suministrada por D. Francisco Linares, apoderado de D. Rafael de Sequeira y Palma, del hábito de Santiago, por auto de D. Gaspar Melendez, Alcalde ordinario de la villa de Elche en 21 de Enero de 1805, ante Pedro Pascual de Ganga, con citacion de Don José Antonio Ceba, síndico Procurador General de Don Manuel Bris, síndico personero y con el asesor D. José Melendez, depusieron siete testigos de la mayor escepcion, que la familia de Fuentes está enlazada con la de Balaguer, oriunda de Elche, de la que descendió el padre Maestro Fray Pedro Balaguer, General de la militar orden de la Merced, Señor de las varonías de Algar y Escalles en el Reino de Valencia, que fué elegido siendo Provincial de la de Aragon y Navarra en el capítulo general en Valladolid el 29 de Mayo de 1599. Que la familia de Fuentes de dicha villa es la misma que la de D. Juan Herraiz de Fuentes, del hábito de Santiago, que tiene su procedencia de la gran casa de los Manriques, y de donde provino D. Antonio Fuentes, D. Pedro de

Fuentes y D. Isidro Fernandez de Fuentes, que vivió en Madrid y entró en las suertes de nobles hijos-dalgos para los empleos que anualmente se elegian en ella, de cuya casa fué D. Pedro de Fuentes, que por sus méritos llegó á Obispo de Pamplona; que de esta casa fué D. Luis de Fuentes, Gobernador y Capitan General del Reino de Chile en el Perú, que deriva este apellido de la villa de Fuentes que se pobló en 1575 y se erigió en Marquesado en 1606 en favor de D. Gomez de Fuentes y Guzman: que los de Elche son los mismos que los de Ciempozuelos y Madrid, de donde pasaron á establecerse á la Puebla de Montalban, Crevillente, Alicante, Orihuela y varios pueblos de Valencia, Murcia y Andalucía, disfrutando en Elche la calidad de ciudadanos, que es la misma de Hijos-dalgos en Castilla, segun lo declaró la Magestad de D. Luis I, por Real cédula fecha en Buen Retiro á 14 de Agosto de 1724, segun el Real privilegio compulsado por D. Felipe IV en Madrid á 30 de Julio de 1655. El mas antiguo ascendiente de esta rama de Elche que resulta por documentos fué D. Andrés Fuentes, natural de la villa de Ciempozuelos, de quien fué hijo.

D. Juan de Fuentes bautizado en la parroquia de Santa María Magdalena de Ciempozuelos, del Arzobispado de Toledo, á 2 de Enero de 1526, que casó con doña Maria de Vega. De su union fueron hijos D. Juan de Fuentes que sigue, D. Andrés y D. Gabriel, bautizado en dicha parroquia en 1556.

El citado D. Andrés Fuentes fué bautizado en Ciempozuelos el año 1555 y casó con doña Francisca Muñoz, natural de Torrijos, y fué su hijo

D. Andrés de Fuentes, natural de Torrijos, bautizado en San Gil á 6 de Diciembre de 1582, familiar del Santo

Oficio de Murcia y del número de la villa de Crevillente, en 15 de Octubre de 1624, y despues Alguacil mayor, cuya vara compró por tres vidas, habiendo pasado su vecindad á la villa de Elche, como apoderado general que era del Duque de Maqueda y Marqués de Elche, segun consta de los libros capitulares de aquella villa. Casó en Santa María á 24 de Febrero de 1602 con doña Isabel Ana Terriol, é hicieron fundacion de mayorazgo ante Jaime de Uberna en 1.º de Agosto de 1655, de los bienes que poseian en Elche, que eran dos casas en la puerta de Alicante, llamadas de los Ortices, una heredad en la partida de Valverde, plantada de viñas, higueras y otros árboles, con las casas, hermita, bodega y demás que en ella habia, todo libre y desembargado, nombrando por primer sucesor á su hijo mayor Don Pablo de Fuentes y á sus hijos y descendientes varones, y acabada su línea varonil pase á la de D. Andrés su hijo segundo y sus descendientes varones, y acabadas todas las líneas masculinas que lo herede el pariente mas cercano, en tal conformidad que siempre estuviere en el apellido de Fuentes quedándose la mayoría; se mandaron enterar en nuestra Señora de la Merced en la bóveda de San Jaime de su propiedad en Elche: fundaron en la Iglesia parroquial de Santa María una misa con visperas y maitines en el día de San Andrés de cada año, y la dotaron con 56 libras; legaron en cien libras á su hija doña Angela Fuentes, mujer de D. Gaspar Zanzano; declararon ocho nietos, hijos de D. Andrés, á saber: doña Ignacia, D. Andrés, D. Diego, D. Luis, D. José, D. Carlos, doña Catalina y doña Isabel que casó con D. Pedro Ruiz á quienes legaron la heredad de Matola, plantada de olivares, garrofas, viñas y otras tierras de renta libre de 800 libras por iguales partes. Otorgaron codicillo ante el

mismo escribano en 29 de Diciembre de 1656, dejando otra Doble con maitines y misa en el Convento de Santa Lucía de Mercenarios de Elche, la cual se celebrase en el día de Santa Isabel ó en su octava; que el huerto que dejaron á doña Angela Sepulcre, su nieta, hija de doña Teodora, con palmeras granados y otros árboles, que estaba en la puerta de abajo del arrabal le tenga con cargo de mandar decir diez misas cada año, que se celebren cinco el día de la madre de Dios de las Nieves y las otras el día de San Jaime en la parroquial de la universidad de San Juan en la Capilla de nuestra Señora de la Piedad y Misericordia; hicieron libres las casas que vincularon, y que la casa de Perez y Fuentes sea para hacer patrimonio á cualquiera de sus nietos, hijos de D. Andrés.

Fué hermano del fundador D. Juan Fuentes, natural de Elche, bautizado en Santa María á 11 de Noviembre de 1590, y casado en la misma el 22 de febrero de 1610 con doña Hipólita Canals, que le hizo padre de doña Maria Fuentes, que casó en 20 de Diciembre de 1637, con D. Jaime Uberna.

D. Pablo Fuentes, primer llamado al mayorazgo fué bautizado en Elche á 28 de Enero de 1605; fué nombrado familiar del Santo Oficio del número de dicha villa en 5 de Febrero de 1644, y casó en San Juan Bautista de la misma á 6 de junio de 1655, con doña Angela Luisa Tarin, bautizada en 26 de Agosto de 1616.

D. Andrés de Fuentes, segundo llamado al mayorazgo casó con doña Felicia Gimenez, de quienes fueron los ocho hijos nombrados en la fundacion, todos naturales de Elche. De ellos D. Diego fué amparado en la posesion de ciudadano del Estamento Real, por provision de 9 de Marzo de 1667: autos que pasaron ante D. Gerónimo Rocamora, Señor del lugar de Beniferri, del Consejo de

S. M. Lugarteniente de General Gobernador de Orihuela del Reino de Valencia, cuyo proceso original se halla en aquella ciudad de Orihuela, y un testimonio de todo en el archivo de Elche rotulado: «Patrimonio de D. Diego de las Fuentes, 1686» casó dos veces, la primera en Santa Maria de Elche á 30 de Octubre 1653, con doña Ana Maria Esteve de la Llorca; fué su hijo

D. Diego de Fuentes y Esteve, ciudadano que asistió como Consejero en 1698 y 1700, para la extracción de Sobrecequero por muerte de D. Pedro Ortiz, para la de jurados en el propio año y siguiente, para la Almotacen en 1700; en 1702 fué nombrado jurado y en 1705, Consejero para la extracción de Acequero.

La segunda vez casó D. Diego con doña Gertrudis Ruiz en la misma parroquia á 26 de Noviembre de 1692, y de esta union fueron hijos el Reverendo padre Fray Joaquin Manuel Fuentes y

D. Leonardo Fuentes que casó en San Salvador de la repetida villa en 14 de febrero de 1724, con doña Plácida Mason en la que procreó á

D. Felipe Fuentes que casó dos veces: la primera en San Salvador de Elche á 11 de Diciembre de 1748, con doña Ángela Antonia Agulló y Anton; y la segunda en la misma Iglesia á 22 de Julio de 1761, con doña Teresa Sempere, de cuyo matrimonio fué hijo

D. Leonardo Fuentes, bautizado en Santa Maria de Elche á 22 de Marzo de 1763, poseedor del vínculo de los Fuentes, fundado por sus quintos abuelos, el cual casó con doña Francisca Maria Perez.

El citado D. Diego de Fuentes, nieto del fundador, casó dos veces en la repetida Iglesia de Santa Maria á 18 de Diciembre de 1664, con doña Maria Campillo, y fueron sus hijos D. Esteban y D. José de Fuentes.

D. Esteban se insaculó ciudadano en 1691; asistió como primer jurado para la extracción de Jurados sobre Acequero y Almotacen en 1695, y para la de este último empleo el 1698, como Consejero para la de Juez de aguas en 1700; en 1703, para el nombramiento de oficios, y fué elegido segundo Jurado en 1704. Casó dos veces: la primera con doña Inés de Cárdenas, en Elche, á 25 de Noviembre de 1684, y la segunda en San Pedro de Murcia á 19 de Julio de 1696, con doña Estefania Bermudez y fué su hijo

D. Pedro Antonio Fuentes, Teniente Coronel del Regimiento de milicias provinciales de Guadix, que casó en Velez Rubio con su prima hermana doña Angela Bermudez el 7 de febrero de 1717.

D. José de Fuentes, segundo hijo de D. Diego juró el empleo de Consejero en 1695, y fué nombrado segundo Jurado de Acequero en 1694, Consejero y Justicia en lo civil y criminal; en 1696 Almotacen, y en 1700, primer Jurado, y no se admitió porque se hallaba sirviendo el empleo de Baile en la villa de Crevillente: casó dos veces; la primera en Elche á 10 de de Abril de 1687, con doña Francisca Maria de Esclapez, y fueron padres del Presbitero D. Diego Fuentes, y la segunda en Orihuela á 4 de Enero de 1703 con doña Antonia Miró, en la que tuvo por hijos á doña Salvadora Fuentes y Miró, natural de Orihuela, donde casó en la Iglesia de Santiago á 21 de Octubre de 1757, con D. Antonio Alvarez de Acuña, y á doña Ana Maria de Fuentes y Miró, natural y casada en la misma Iglesia que su hermano á 26 de Diciembre de 1728, con D. Francisco Sanz de Geta.

D. Juan de Fuentes que sigue la linea, tio carnal del fundador del mayorazgo, fué natural de Ciempozuelos, bautizado en primero de Febrero 1550, y testó en Elche

á 13 de Febrero de 1579 ante Juan Limiana, por el que declaró sus ocho hijos, y de doña Violante Balaguer, su consorte, que fueron D. Juan, doña Beatriz, doña Ana, doña Isabel, mujer de D. Garcia Lopez, doña Josefa que casó con D. Alonso Diez, doña Angela, el magnifico Don Antonio que fué Juez de aguas en Elche el año 1593, donde testó el 22 de agosto de 1594 ante Alonso Sampere, dejando por herederos á sus hermanos D. Juan y Don Francisco, pues aunque declaró estar casado con doña Isabel Molla no tuvo mas hijos que D. Francisco, que murió niño.

D. Francisco de Fuentes y Balaguer fué natural de Elche, donde casó en 26 de Noviembre de 1595, con doña Leonor Sansano y fueron padres de

D. Roque de Fuentes, que casó en Elche á 27 de Setiembre de 1634, con doña María Masiá y viudo se ordenó de Sacerdote y de

D. Antonio de Fuentes, bautizado en Elche el 8 de Junio de 1596, y casado tres veces: la primera en Elche á 40 de Febrero de 1625, con doña María Masiá; la segunda en 17 de Mayo de 1627, con doña Isabel Martin, y la tercera con doña Pascuala Castillo. Del segundo matrimonio fué hijo

D. Vicente Ignacio de Fuentes, que fué bautizado en Elche á 9 de Abril de 1645, donde casó en 24 noviembre de 1664 con doña Margarita Clara Sepulcre, de quienes fué hijo

D. Luis Antonio de Fuentes, bautizado en Elche á 7 de Marzo de 1711 y casado tres veces, la primera en la misma villa á 14 de Junio de 1750 con doña Gertrudis Maria de Ayala, y fué su hijo D. Vicente José de Fuentes; y la segunda con doña Mariana del Olmo, de la que dejó sucesion en la villa de Lepe, donde fué enterrado en 4 de Junio de 1774.

El D. Vicente José de Fuentes y Ayala fué bautizado en Elche en 3 de Marzo de 1751; pasó á la ciudad de Ayamonte donde casó á 22 de Setiembre de 1755, en la parroquia de las Angustias, con doña Juana Ursula Lopez y Martin, y fueron padres de

Doña Maria Feliciano de Fuentes y Lopez, esposa de D. Rafael de Sequiera, Caballero del hábito de Santiago; de

Doña Josefa de Fuentes, bautizada en 22 de Agosto de 1762, y casada en la propia parroquia de Ayamonte á 16 de Diciembre de 1793, con el Capitan de infanteria D. Mauricio José Galindo, Mayorazgo en Moguer; de

Doña Francisca de Paula Fuentes, bautizada en Ayamonte á 24 de Mayo de 1766, y casada en la parroquia de San Lorenzo de Cádiz á 5 de Mayo de 1791 con Don Diego Leon.

Esta es la línea y casa de que procede tambien doña Antonia Maria de Fuentes, esposa de D. Juan Sanchez Ossorio, á quien hizo padre de

D. Isidoro Sanchez Ossorio y Fuentes cónyuge de doña Teresa de Leon en la que procreó á

Señor D. Ramon Sanchez Ossorio y Leon.

Las armas de esta casa son un Escudo campo azul con cinco flores de lis de oro y bordura de plata con ocho calderos sables.